



## CIRCULAR 003/ 2022

**ASUNTO:** Unirnos al Papa Francisco  
en la oración y el ayuno  
para pedir a Dios por la paz en Ucrania  
y en el mundo entero.

Seguir las medidas sanitarias en la celebración  
del miércoles de ceniza  
(Prot. 0023 c.003/24-II-2022)

**A LOS FIELES LAICOS, LOS INTEGRANTES DE NUESTRO SEMINARIO  
DIOCESANO, LOS MIEMBROS DE LA VIDA CONSAGRADA Y LOS  
SACERDOTES DE NUESTRA AMADA IGLESIA DE TOLUCA.**

El Papa Francisco nos ha hecho un llamado a creyentes y no creyentes a unirnos en la oración y el ayuno por la paz en Ucrania, este Miércoles de Ceniza, diciendo: *“Jesús nos enseñó que a la insensatez diabólica de la violencia se responda con las armas de Dios, con la oración y el ayuno. Invito a todos a que el próximo dos de marzo, **Miércoles de Ceniza**, hagan una **jornada de ayuno por la paz**. Animo de manera especial a los creyentes para que **ese día se dediquen intensamente a la oración y al ayuno**. Que la Reina de la Paz preserve al mundo de la locura de la guerra”*.

Les pido a los sacerdotes, párrocos y rectores, a los superiores (as) de las comunidades religiosas y a los formadores de nuestro Seminario Diocesano, que organicen de manera creativa, tomando en cuenta la situación pandémica que aún vivimos, esta jornada de oración y ayuno para pedir a Dios por la paz en Ucrania y en el mundo entero. Si bien quedan dispensados del ayuno los mayores de 60 años y los enfermos, sin embargo, pueden intensificar su oración y ofrecer su enfermedad y sacrificios para pedir a Dios por la Paz.

Al mismo tiempo, siguiendo las orientaciones de la Comisión Episcopal para la Pastoral Litúrgica, pido a los párrocos y rectores que hagan que la

celebración del Miércoles de Ceniza sea realmente el inicio de un tiempo cuaresmal de penitencia, que favorezca la conversión personal y prepare de manera conveniente a la celebración de la Pascua.

En la celebración litúrgica del Miércoles de Ceniza, les pido que sigan implementando las medidas sanitarias pertinentes, a saber:

1. Eviten generar aglomeraciones. Si es necesario, prevean que la imposición de la Ceniza pueda ser el atrio.
2. Prevean un rito breve para la recepción de la Ceniza, pero que permita meditar el sentido del camino cuaresmal, a partir de la Palabra de Dios.
3. Impongan la Ceniza sobre la coronilla de la cabeza de los fieles, sin tocarles, y nunca en la frente. Al momento de la imposición puede decirse: *“Recuerda que eres polvo y en polvo te has de convertir”*, o *“Arrepiéntete y cree en el Evangelio”*.
4. Con los equipos litúrgicos, organicen la logística que facilite la movilidad al momento de recibir la Ceniza, y se puedan evitar las aglomeraciones.
5. Si juzgan conveniente, prevean que haya Ceniza en pequeñas bolsas para quienes prefieran llevarla a su casa y hacer el rito en familia, o para imponerla a los enfermos o ancianos.
6. En la celebración de la Eucaristía o la celebración de la Palabra, observen siempre las medidas sanitarias (uso de cubre bocas, gel antibacterial, ventilación del lugar, sana distancia y sanitización de los espacios).
7. Continúen dando la comunión en la mano, sin dejar de catequizar e instruir al Pueblo de Dios sobre el modo correcto de recibir la comunión en esta modalidad.

Dios, que es el dador de la Paz, nos conceda que haya paz en Ucrania, en el mundo entero y en nuestra Patria; y que la Virgen María, “Reyna de la Paz, preserve al mundo de la locura de la guerra”.



  
**FRANCISCO JAVIER CHAVOLLA RAMOS**  
ARZOBISPO DE TOLUCA

TOLUCA DE SAN JOSÉ, MÉX., **24 DE FEBRERO DE 2022**